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Por Gonzalo Martínez
DURANGO, DGO.
En busca de que Durango y sus

municipios cambien y progresen, el
gobernador Esteban Villegas les llevó
a las familias de Guadalupe Victoria,
obras y acciones con una inversión de
35 millones de pesos.

“A Victoria le va a ir muy bien,
porque el alcalde y yo somos de un
mismo equipo; nadie les va a quitar los
programas sociales”, les dijo a los
habitantes de este municipio al
entregar en intensa gira de trabajo 80
toneladas de semilla, uniformes y
equipamiento para la policía
municipal, 20 cuartos dormitorios y
100 acciones de pintura; la
rehabilitación de cuatro canchas de
futbol siete, 232 tinacos cisternas y 20
techos seguros.

También, impulsó la ampliación de
mil 200 metros de la red de agua
potable y 211 tomas domiciliarias; la
rehabilitación del pozo de la
comunidad de Ignacio Allende, el
cárcamo de Guadalupe Victoria, la
rehabilitación de dos pozos de agua, el
arranque de pavimentación de la
calzada José Ramón Valdez y tres
domos.

Villegas Villarreal reiteró que
mientras esté al frente de la actual
administración, los aparatos
funcionales no costarán ni un peso y
puso al alcance de todos, sillas de
ruedas, bastones, sillas de baño y
andaderas.

Allí, anunció que ante la petición del
alcalde David Ramos, el Gobierno
Estatal donará  200 terrenos ubicados
en la colonia Fundadores para que la
gente que no tiene donde vivir,
construya un hogar.

“Jalamos fuerte con quienes son
nuestros amigos, como nuestro

gobernador, que está comprometido
con la ruta de desarrollo en este 2024,
que es el año de Durango y que
beneficiará a nuestro municipio”, dijo
el alcalde de Guadalupe Victoria, David
Ramos Zepeda, al reconocer las
diversas obras y acciones recién
entregadas que fomentarán la práctica
del deporte, unión familiar, protección
a las mujeres, apoyo a la escuela de la
tercera edad, aunado al equipo policial
del año pasado que ha permitido
resguardar la tranquilidad de las
familias.

De igual forma, la presidenta del
Comisariado Ejidal, Aymara Moreno,
en voz de los habitantes, dijo que estas
obras de gran utilidad, mejoran el
entorno, con la pavimentación tan
anhelada, además de la seguridad de
las familias con un techo digno,
algunas con su patrimonio
consolidado y sobre todo con los
programas de apoyo al campo que
vienen a beneficiar las tierras y
mejorar la actividad ganadera, “que
este proyecto siga a favor de nuestro
Victoria querido, se ve que se trabaja
para nuestro bien; gracias al
compromiso cumplido del
gobernador”, apuntó.



DURANGO, DGO.

Ante el panorama favorable que está
teniendo el Estado con la atracción de
inversiones, el gobierno de Esteban
fortalece la educación de jóvenes y
adultos, en esta ocasión, habitantes de
la colonia Gobernadores pusieron
manos a la obra a través del proyecto
ALFA impulsado por el gobierno
municipal y estatal, que hizo posible
que 85 personas de esta zona de la
capital concluyeran con su educación
básica.

“En el año de Durango, nos conviene
estudiar, por ello los aliados a la
educación han crecido con fuerza, por
eso en un esfuerzo conjunto entre la
Dirección Municipal de Desarrollo
Social y Humano, y el Instituto
Duranguense de Educación para
Jóvenes y Adultos (IDEA), trabajamos
para que esta zona de la capital se
fortalezca en la educación y logré en
los próximos meses ser parte de las
oportunidades laborales que les
ofrecerán las nuevas empresas en
Durango”, dijo el director general del
IDEA, Israel Soto Peña.

El crecimiento en comunidad es
indispensable para el desarrollo social,

agregó Jorge Herrera Castro, director
municipal de Desarrollo Social, quién
aprovecho la convivencia de los
educandos durante estos meses de
clases, para iniciar con el proyecto de
un huerto de traspatio que ayudará al
comedor del mismo Centro
Comunitario de dicha colonia.

La joven graduada Ruth Soledad
López reconoció lo ágil y flexible que
fue concluir con la secundaria, por eso
afirmó estar motivada para avanzar en
su desarrollo educativo y priorizar su
crecimiento personal.

“La educación transforma la vida de
las personas, el adquirir conocimientos
nos hace crecer como sociedad,
estamos preparados para afrontar las
nuevas oportunidades, por eso
siéntanse orgullosos de lo que han
logrado, porque pese a las
responsabilidades diarias, han
dedicado tiempo para estudiar y han
concluido su educación básica; los
invito a continuar con su educación y
a valorar las oportunidades que
vendrán en el ámbito laboral para
todos, finalizó Soto Peña.
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Se alistan jóvenes y adultos para formar parte
de las empresas que llegarán a Durango
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No me voy a disculpar,
quien lo tiene que hacer
es él: Jorge Silverio

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Ante los hechos que suscitaron este

jueves en la sesión de cabildo, el
regidor por Morena, Jorge Silverio
Álvarez, ofreció una rueda de prensa
dando su punto de vista en relación a
lo acontecido en Santiago Baycora.

Ante medios de comunicación,
Silverio Álvarez comentó que no se va
a disculpar, "quien lo tiene que hacer
es él, ya que  el oponerse al punto de
acuerdo propuesto y con ello impedir
que este pasara solo significa que está
en contra de la sociedad y las cientos
de muertes que ocurren por un

accidente vial", expresó el regidor.
Dijo que Manuel de la Peña al ser

vocal en la Comisión de Seguridad,
nunca ha asistido, lo que muestra el
desinterés parte del regidor panista y
al usar el lenguaje altisonante justificó
que fue de manera coloquial.

"Hablé como pueblo, sería falso e
hipócrita disculparme, ya que no
considero que haya sido algo malo”, le
han rayado la madre a Bonifacio
Herrera no menos de 200 veces en el
Cabildo, no sé por qué ahora tanto
asombro por una rayada de madre de
un regidor a otro que se lo merecía”,
finalizó.



Por Gonzalo Martínez
DURANGO, DGO.
Niñas, niños y jóvenes junto al

alcalde Toño Ochoa estrenaron el
multideportivo Jardines de Cancún
recién remodelado, mismo que
beneficiará a más de cuatro mil
personas.

La entrega de obra fue una gran
celebración, en la que el presidente
municipal destacó que “el deporte es
salud, formación, disciplina, bienestar
y convivencia en la gran familia de
Durango”.

Iván Aldaba, del Comité Vecinal,
festejó el impacto social con la obra, al
reducir el vandalismo, ya que “con el
alumbrado hay más movimiento en
familia, juego y deporte”.

Se invirtieron más de dos millones
345 mil pesos en la sustitución de
pasto sintético, malla ciclónica,
alumbrado perimetral y servicio
sanitario, así como en el acceso
gratuito a internet, para generar un
cambio en la zona oriente, concluyó
Javier Chávez, director de Obras
Públicas.
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Nuevo multideportivo
en Jardines de Cancún



Por Johan Unzueta
DURANGO, DGO.
Cada año, el 9 de febrero, amantes de

la comida de todo el mundo se reúnen
para celebrar el Día Mundial de la
Pizza, una festividad que rinde
homenaje a uno de los platos más
icónicos y queridos de la gastronomía
italiana. 

Este día especial es una oportunidad
para disfrutar de este manjar culinario
en todas sus formas, desde las
tradicionales pizzas napolitanas hasta
las más innovadoras y creativas.

La historia de la pizza se remonta a
la antigua ciudad de Nápoles, Italia,
donde se cree que surgió por primera
vez en el siglo XVII. En aquel entonces,
los habitantes pobres de la ciudad
comenzaron a agregar tomate, un
ingrediente recién llegado de América,
sobre la masa de pan para crear una
comida económica y sabrosa. 

Con el tiempo, la pizza se popularizó
rápidamente en Nápoles y más allá,
convirtiéndose en un plato
emblemático de la cultura italiana.

El reconocimiento internacional de la
pizza se produjo en el siglo XIX, cuando
la reina Margarita de Italia quedó
cautivada por este manjar durante una
visita a Nápoles en 1889. Se cuenta que
el pizzero Raffaele Esposito creó una
pizza especial en honor a la reina,
utilizando ingredientes que
representaban los colores de la bandera
italiana: tomate (rojo), mozzarella
(blanco) y albahaca (verde). 

Esta pizza, conocida como la "Pizza
Margarita", se convirtió en un símbolo
de la identidad nacional italiana y
contribuyó a la difusión global de la
pizza como un plato querido en todo
el mundo.

La pizza se ha convertido en un
fenómeno gastronómico global, con
innumerables variaciones que reflejan
la diversidad cultural y culinaria de
cada región. Desde las clásicas pizzas
de pepperoni y margarita hasta las
extravagantes pizzas de mariscos y
vegetarianas, hay una pizza para
satisfacer todos los gustos y

preferencias.

LA PIZZA EN DURANGO
En la capital del estado de Durango,

hay muchos locales donde se puede
disfrutar este plato, pero hay muchos
de los que destacan, algunos que
tienen muchos años en esta carrera
para llevar la mejor pizza a la mesa del
consumidor. 

Pizzaly, es una de las empresas más
destacables, pues los duranguenses
por años han acudido con sus familias,
esta pizzería tiene más de 43 años en
la industria.

Asimismo, Corleone Pizza, lleva más
de 51 años crear este platillo, miles de
personas que han acudido a este lugar
se ha llevado no sola la experiencia de

probar de las mejores pizzas en
Durango, sino que aprovechan el lugar
hasta para pedir matrimonio.

Como dejar fuera dentro de este día
a Bendita Pizza, esas deliciosas pizzas
con extra de queso que a muchos
encanta, considerándose fanáticos del
queso, sin embargo, a algunos les atrae
el tamaño tan grande que tiene cada
rebanada.

Lucky Red Pizzería, un lugar donde
puedes acompañar tus ricas rebanadas
de pizza con un rico espagueti, entre
otros platillos, puedes comer a tu
gusto. Mismo lugar al que el equipo de
Contexto acudió para saber un poco de
su historia y saber cómo es que
obtienen la preferencia de cientos de
duranguenses.
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y su historia en Durango
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RINO
Desde la cocina, se tiene la mano de

un italiano, a quien le llaman “Rino”,
él es encargado de crear las pizzas,
lleva en Durango tan solo seis meses,
tiempo en el que se ha ganado el
paladar de muchos duranguenses que
acuden a este lugar.

Rino, contó un poco de la realización
de una pizza, hasta la manera correcta
de comerla, datos que destacan es la
gran diferencia que existe en la
creación de una pizza, no solo porque
es en México y no en Italia, si no por
los diferentes factores que intervienen,
si bien, no siempre se trata de los
ingredientes, en realidad del lugar. 

El chef comentó que interviene el
hecho de que Durango se encuentra a
cierta altura sobre el nivel del mar,
además de las cuestiones climáticas,

como si hace más frío se tiene que
aumentar los grados del horno, o si
hace calor disminuirlo, que aunque
parece algo que todos saben, no es tan
sencillo como parece.

Un dato, es que en Italia, las pizzas
no se comen por rebanadas y mucho
menos se comparte una entre varias
personas, la manera correcta para
consumirla (dato proporcionado por
Rino) es que se toma una rebanada de
la pizza y se dobla como si de un libro
se tratara, no solo eso, en Italia,
normalmente las pizzas de comen una
por persona, pues los ingredientes
utilizados son diferentes y más
digeribles.

Por otro lado, como se mencionó
anteriormente, las pizzas fueron hechas
en referencia a la bandera de Italia, Rino
confirmó esto, pues en su cocina va la

masa como sabemos es blanca, el
tomate que le da el color rojo y el toque
de un queso parmesano con albahaca.

Y una disputa que muchos tienen,
sobre la pizza hawaiana, de la que
algunos se quejan, pero otros aman,
se le hizo esta pregunta a un italiano
de nacimiento y con experiencia como
pizzero y respondió que, “mis
paisanos me van a matar si hago una
hawaiana” externó de manera
agradable, enfatizando el hecho de
que es como ir a pedir cubiertos a una
taquería.

Sin duda alguna deben faltar, porque
son miles de pizzerías las que existen
en la capital de Durango, pero no solo
aquí, en todo el mundo ¿conoces
alguna que destaque por su gran
sabor o experiencia al consumir una
pizza? 



8 SÁBADO 10 DE FEBRERO DEL 2024
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX

LOCAL

Hago responsable a Jorge Silverio Álvarez de
lo que pueda sucederme: Meño de la Peña

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
El regidor del PAN, Manuel de la

Peña, quien sufriera una agresión
verbal en la sesión de Cabildo del
jueves por parte del regidor de
Morena, Jorge Silverio Álvarez, informó
que interpondrá una relatoría de
hechos antes la Fiscalía del Estado y
culpa directamente al regidor de

Morena en caso de tener una agresión
hacia su persona, familia o sus bienes.

"Hay que proponer cosas nuevas, no
campanas al viento y contenido.
Acudiré a la Fiscalía General del Estado
para dar a conocer la relatoría de
hechos para evitar que cualquier otra
situación se pueda llegar a presentar,
dejaré el antecedente y hago
responsable a Jorge Silverio de

cualquier cosa que me pase o a mi
familia o a mis bienes", precisó el
regidor del PAN.

Dijo también que prepara una
iniciativa para presentarla sobre una
reforma al Reglamento del
Ayuntamiento para que se sancione
económicamente es tipo de actos, es
decir a todo aquel que ofenda o agreda
a los integrantes del Cabildo.
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Esperan restaurantes incrementar
ventas por Día del Amor 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Por la celebración del Día del Amor y

la Amistad, los restaurantes podrían
incrementar sus ventas hasta llegar a
un 80 por ciento de ocupación, indicó
la presidenta de la Cámara Nacional de
la Industria Restaurantera y Alimentos
Condimentados (Canirac), Adriana
Porras Zubiría quien manifestó que
están observando que existe una
tendencia para organizar festejos en
casa ante la economía tensa que
tienen las familias.

La entrevistada manifestó que los
restaurantes en este momento ya
tienen sus promociones debidamente

publicadas para todos aquellos
celebrar ese día en compañía de su
pareja, de sus amigos o incluso de su
familia y ya hay reservaciones, aunque
se han visto con moderación.

De manera regular, los restaurantes
empiezan a recibir las reservaciones
poco tiempo antes del festejo porque
la gente está definiendo está
planeando mira por hacerse más
apresuradas, agregó.

Reconoció que sin duda, San Valentín
es uno de los festejos que más clientes
lleva los restaurantes sobre todo la
hora de comidas y cenas, ya que las
parejas, amistades, salen de la rutina
y buscan pasar un buen rato.

Aunque es cierto que en este
momento la economía es complicada
y se han tenido bajones importantes
en las ventas, por ejemplo, ahora se
está observando que en lugar de ir a
comprar y consumir en el local, piden
para entrega a domicilio y eso también
es reactivación aunque no con el
mismo resultado.

Sin embargo, la expectativa para el
gremio es buena, se espera
incrementar las ventas, aunque
también hay cierta incertidumbre,
porque, particularmente este año se
cruza con el miércoles de ceniza y esto
puede cambiar el comportamiento de
los consumidores.
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Un engaño reformas de 
AMLO: Ricardo Pacheco

Por Gonzalo Martínez
DURANGO, DGO.
Al realizar un posicionamiento

durante la sesión ordinaria de la
Comisión Permanente, el diputado
Ricardo Pacheco Rodríguez afirmó que,
“las reformas que ha presentado el
presidente de México son un engaño,
las cuales no se deben analizar en el
Congreso de la Unión”.

Al revisar las propuestas presentadas
a nivel federal, explicó que las
modificaciones de pensiones prevén
topar el salario de los trabajadores en

16 mil pesos, pero quien gane más de
esta cantidad no podrá jubilarse o
pensionarse con el 100 por ciento de
su ingreso.

“Desde mi punto de vista, no estaría
de acuerdo en participar en un engaño
como esos. ¿Por qué tendríamos que
hacerlo?”, señaló.

El representante popular, abundó
que otro engaño más, es que los
trabajadores puedan adquirir su
vivienda a través del Infonavit, sin
embargo, puntualizó que esto lo viene
haciendo la institución desde su

fundación en términos más favorables
que cualquier institución bancaria.

Otro de los aspectos, que citó es la
“finta” de una presunta decisión del
pueblo para nombrar magistrados,
ministros y jueces. “Debemos entender
bien la división de poderes, tenemos
que asumir que la Suprema Corte y
cualquier tribunal constitucional no
tiene que atender siempre a un
mandato de la mayoría como quiere
presidente quiere. No caigamos en los
engaños del presidente de México”,
reiteró durante su intervención. 



Nuevas generaciones
rechazan el consumo de
masa o tortilla

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El presidente de la Asociación de

Industriales de la Masa y la Tortilla,
Antonio de la Torre manifestó que en
este momento el precio del producto
se encuentra estable, porque el costo
del maíz no se ha incrementado en los
últimos meses.

Indicó que esta situación de
estabilidad podría extenderse al
primer semestre del año en curso, si no
hay cambios en las políticas.

En el caso de Durango el promedio
del precio es de 22 pesos por cada kilo
de tortilla en la capital, mientras que
en la comarca lagunera llega a costar
hasta 25 pesos, no tan elevado como
en otras entidades como en Sonora
donde llega a costar a 32 pesos el kilo;
el precio más bajo que se obtiene de
una tortilla de calidad en el país es de
18 pesos.

Manifestó que finalmente el anuncio
que hizo el presidente de la República
de no incrementar el peso de la harina
de maíz está funcionando en este
tema, eso depende de otros factores
que esperan no varíen cuando menos
en los próximos meses.

Agregó así mismo que

desafortunadamente también el nivel
de compra ha disminuido por el poder
adquisitivo de las familias y porque
finalmente, hasta cierto punto hay
mala información por parte de muchas
personas en torno a los beneficios
nutricionales que tiene la tortilla.

Anotó que las nuevas generaciones
ya no quieren comer tortilla y prefieren
alimentarse con comida chatarra,
además de que también es cierto que
hay lugares que venden tortilla muy
barata, pero de muy mala calidad, que
al final repercute en las ventas de las
tortillerías en general.

Mencionó como ejemplo que el
pasado mes de diciembre se dieron
compras de un kilo de masa para
tamales, cuando antes las familias
compraban hasta 10 kilos y es que ha
cambiado el consumo de alimentos de
manera notoria.

Otro ejemplo es el Día de la
Candelaria, que recientemente sucedió
donde el consumo no fue comparado
con lo que se vendía hace algunos
cinco años.
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Se espera precio estable de la tortilla



Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La presidenta de la Cámara Nacional

de Comercio (Canaco), Nayeli Victorino
fue ratificada por la asamblea para
mantenerse al frente del organismo
por un periodo más que comprende
del 2024 al 2025.

La protesta le fue tomada por Raúl
Montelongo, presidente del Consejo
Coordinador Empresarial (CCE) quien
destacó la necesidad de trabajar en
unidad y por una iniciativa privada
fuerte.

En ese contexto, la líder ratificó su
compromiso y la intención de trabajar
por el sector en todos y cada uno de
sus rubros.

En la asamblea de la Cámara
Nacional de Comercio, Servicios y
Turismo (Canaco-Servytur), se ratificó
a Nayeli Victorino García como
presidenta del organismo por el
período 2024-2025.

Declarando el quórum, se abrió la
asamblea anual donde se desarrolló el

informe de actividades de la
presidenta Nayeli Victorino,
posteriormente se presentó la solicitud
de ratificación en el cargo, obteniendo
el voto unánime de los socios de la
centenaria cámara.

Fue el presidente del Consejo
Coordinador Empresarial (CCE), Raúl
Montelongo Nevárez quien tomó la
protesta a la líder del sector comercio

organizado.
La dirigente ratificada mencionó

algunos puntos destacados dentro de
su plan de trabajo, como avanzar en
tecnología, herramientas tecnológicas
a través de la Plataforma Wechamber,
establecer un Impulso Canaco, es decir,
incentivar de una manera medible la
compra entre socios.

A través de la plataforma digital
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Ratifican a Nayeli Victorino
al frente de Canaco
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Colonia Hidalgo se 
beneficia con el PP2024

DURANGO, DGO.
La colonia Hidalgo contará con un

arco de acceso a la comunidad, luego
de que sus vecinos hicieron ganar con
su voto este proyecto dentro del
Presupuesto Participativo 2024, así
será un sueño llevado a la realidad,
confirmó Toño Ochoa.

Jorge Ríos, presidente de la Junta
Municipal de la comunidad, confirmó
que para la Consulta Ciudadana se
movilizaron y pidieron el voto a los
habitantes de Málaga y 5 de Mayo,
para lograr esta obra que alcanzaría 2
Mdp.

Ahora brillará más el pueblo y
fortalecerá su identidad, “porque antes
no teníamos alguna identificación para
visitantes”, dijo al agradecer a Toño
Ochoa por el Presupuesto Participativo.

A su vez, confirmó que como
autoridad local este año la población
mostró más confianza en el ejercicio,

ya que en 2023 también participaron,
pero fue en este 2024 cuando las
personas apoyaron más con su voto.

Más espacios de prevención
en escuelas duranguenses

DURANGO, DGO.
Por un entorno de paz y tranquilidad

para la comunidad escolar, la Dirección
Municipal de Seguridad Pública (DMSP)
desplegó en las escuelas operativos de
prevención y vigilancia, así como
trabajo de proximidad con estudiantes
para conocer sus necesidades.

Toño Ochoa, indicó que
recientemente realizaron este trabajo
de proximidad en la Escuela
Secundaria Técnica #1 y la Escuela
Secundaria “Ignacio Manuel
Altamirano” (ESIMA), en donde
platicaron con el alumnado y aplicaron
rondines permanentes. 

Marco Contreras Villanueva, director
de Seguridad Pública, precisó que
acudieron los subdirectores de Policía
Preventiva y Policía Vial para recabar
información sobre las necesidades de
vigilancia a fin de inhibir violencia y
cualquier riesgo en dichos entornos. 

Informó que estos operativos serán

constantes en las diferentes escuelas
de la capital, y llamó a padres y madres
de familia a colaborar con las

autoridades en la prevención, con
mejor comunicación y cercanía con las
y los adolescentes.
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Siguen pseudo líderes estafadores,
ofrecen terrenos a cambio de dinero

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
La regidora por el PAN, Malena

González y del Instituto Municipal de
la Vivienda (Inmuvi) alertan a la
ciudadanía por la venta de lotes en el
fraccionamiento Durango, Tierra del
Cine a través de pseudo líderes que
solicitan dinero a cambio, por lo que
advierte a la ciudadanía no otorgar
ningún pago a aquellos que se
presenten como líderes, ya puede ser
una estafa.

"En días pasados esta administración
municipal sacó a la venta unos lotes en
el fraccionamiento Durango, Tierra del

Cine, este fraccionamiento que se va a
apoyar a aquellos trabajadores que por
su situación actual económica se les
dificulta adquirir una casa de manera
normal por medio del Infonavit,
empezó la venta de lotes desde la
semana pasada , se está ofreciendo s
trabajadores del municipio pero la
triste realidad es que estamos viendo
es que hay unos pseudo líderes que
están pidiendo dinero a cambio de
ofrecerles un lote", comentó.

Sobre estos líderes sociales que
solicitan dinero a familias a cambio de
asignarles lotes en el nuevo
fraccionamiento Durango Tierra del

Cine. Ante esta situación, la regidora
María Elena González Rivera advirtió a
la ciudadanía que debe permanecer
alerta y no otorgar ningún pago para
aquellos que se presenten como
líderes, ya que esto constituye una
estafa.

Por último la regidora informó que el
Inmuvi ya identificó a estos individuos
gracias a las denuncias de personas a
las que se les solicitó dinero por estos
lotes y que se estarán tomando
medidas  hasta  llegar hasta  las
últimas instancias, ya que esta
problemática pone en riesgo el
patrimonio de las familias afectadas.
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Se promueven entornos 
sanos desde las escuelas

MEZQUITAL, DGO.
Con la participación de autoridades

educativas, docentes, padres de familia
e integrantes de la sociedad civil se
llevó a cabo una jornada de trabajo en
la comunidad de Santa María de
Ocotán, en el municipio del Mezquital,
para promover entornos saludables y
libres de violencia desde las escuelas.

La directora de Participación Social
de la Secretaría de Educación del
Estado (SEED), Ofelia Godínez de la
Rocha, informó que estas acciones se
llevan a cabo de manera permanente
en todas las escuelas de educación
básica de la entidad, como Escuela
para Padres, pláticas con los alumnos
para el autocuidado y respecto;
además del taller “El privilegio de ser
docente”, dirigido a los trabajadores de
la educación. 

En el caso de la gira de trabajo al
municipio del Mezquital, se llevaron a
cabo acciones con grupos de
preescolar y primaria; además de
pláticas con padres de familia,

docentes y habitantes de la comunidad
ya mencionada, sobre los protocolos
del programa “Mochila Segura”,
Consejos de Participación Social.

Con estas acciones, dijo, el gobierno
de Esteban Villegas Villarreal a través
de la SEED, busca conjuntar esfuerzos
para apoyar el trabajo de los docentes
dentro y fuera del aula y fortalecer las
relaciones entre alumnos, padres de
familia con impacto en cada una de las
comunidades de la entidad. Asimismo,
se impulsa una educación inclusiva,

equitativa y de excelencia, en la cual,
los alumnos son el centro de atención
y de cada uno de los esfuerzos
realizados. 

Finalmente, Godínez de la Rocha,
informó que la radio local, apoyó el
desarrollo de esta gira de trabajo, al
grabar las pláticas realizadas para
trasmitirlas a la audiencia en
diferentes horarios con el fin de que la
población atienda con mayor atención
el mensaje llevado a esa zona de la
entidad.

Preparatoria Diurna tendrá
obras importantes en el 2024

DURANGO, DGO.
La Escuela Preparatoria Diurna de la

Universidad Juárez del Estado de
Durango (EPD-UJED) contará con
importantes obras en este 2024. El
director, Javier Rodríguez Juárez,
anunció la culminación del domo de
las canchas multifuncionales, un
espacio que servirá para diversas
actividades deportivas y cívico-
culturales, contribuyendo así a
satisfacer las necesidades recreativas
de los más de 1200 jóvenes que
conforman la comunidad estudiantil.

El Dr. Rodríguez Juárez también
informó sobre el progreso de la
construcción de la nueva biblioteca,
que va al 90 %. Esta obra, tan esperada

por la comunidad de la Preparatoria
Diurna, es resultado del apoyo
brindado por el rector Rubén Solís Ríos,
quien ha respaldado este proyecto con
determinación. La entrega de la nueva
biblioteca está programada para el
próximo mes de marzo, lo que
representa un logro significativo para
toda la institución.

Además, Rodríguez Juárez anunció
que en el presente semestre se dará
inicio a la remodelación de los baños
del tercer piso del edificio "A", una
tarea pendiente que se abordará
gracias al compromiso y apoyo
continuo del rector Solís Ríos. En este
contexto, se destacó la donación de 45
computadoras por parte del rector

para la renovación de los laboratorios
de informática, un esfuerzo que
fortalecerá significativamente las
capacidades tecnológicas de la EPD-
UJED, evidenciando así el compromiso
permanente de las autoridades con el
mejoramiento de las instalaciones y
recursos educativos en beneficio de la
comunidad estudiantil.
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Rector cumple la palabra dada a 
la comunidad de Ciencias Exactas

DURANGO, DGO.
El compromiso del rector Rubén Solís

Ríos con la excelencia académica se
materializó una vez más con la entrega
de equipamiento para todas las aulas de
la Facultad de Ciencias Exactas de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango (FACE-UJED), en respuesta a la
gestión realizada por la Sociedad de
Alumnos y la Dirección de la institución.

Durante la visita del guía
universitario a la FACE, se completó la
entrega de equipo que complementa
una entrega anterior de proyectores. El
director, Armando Mata Romero,
destacó la importancia de esta gestión

y agradeció el apoyo recibido,
resaltando el compromiso constante
del rector con el desarrollo de la
Facultad.

Rubén Solís Ríos enfatizó los avances
logrados durante su gestión,
mencionando la implementación de
diversas mejoras en la Facultad, como
el aula Audiovisual, la Sala Interactiva,
un bebedero y pavimento en el área de
estacionamiento. La entrega de los
proyectores se realizó con el
convencimiento de que serán
aprovechados eficientemente por la
comunidad estudiantil.

En el acto estuvieron presentes

estudiantes, entre ellos Anhia Joselyn
Zepeda Martínez, presidenta de la
Sociedad de Alumnos, quien expresó
su gratitud por el apoyo recibido y
destacó la respuesta favorable del
rector a las solicitudes de mejora de las
condiciones en que trabajan los
estudiantes.

Solís Ríos reiteró su compromiso de
seguir apoyando a toda la comunidad
de la FACE, asegurando que en el
tiempo que le queda al frente de la
Rectoría, se continuarán cubriendo las
necesidades para garantizar un
ambiente propicio para el estudio y la
formación académica.



Ayuntamiento apoya con
atención psicológica gratuita 

Página 17 Diseño Editorial: D.HernándezSábado 10 de febrero del 2024

GÓMEZ PALACIO, DGO.
Con el objetivo de apoyar a los

ciudadanos que padecen alguna
adicción, el Ayuntamiento de Gómez
Palacio, llevó la Brigada de Psicología
al Centro de Rehabilitación Mundo de
Paz, donde se brindó atención
personalizada gratuita a 40 personas
de 18 a 55 años de edad.

José Antonio Adame de León, titular
de la Dirección de Salud Municipal,
manifestó que con el fin de apoyar a
las personas que están tratando de
dejar el consumo de sustancias

tóxicas, se organizó en días pasados la
mencionada brigada, en donde el
psicólogo de la dependencia les brindó
atención especializada.

Mencionó Adame de León que para
la presidenta municipal Leticia Herrera
Ale, el cuidado de la salud de los
gomezpalatinos siempre ha sido una
de sus prioridades, es por ello que en
todo momento ha brindado su apoyo
a los programas que tengan que ver
con el bienestar de los ciudadanos.

Fue el psicólogo de Salud Municipal,
Gonzalo Mesta Salazar, el encargado de

brindar las sesiones por varios días a los
internos del centro, quienes
participativos brindaron su historial,
para poder recibir sugerencias del doctor.

Señaló el especialista que su tarea es
recopilar toda la información sobre la
persona y el tipo de adicción que
presenta, desde sus rasgos de
personalidad e historial, hasta los
datos de consumo, las consecuencias
de la adicción y las características del
entorno que pueden estar fomentando
ese comportamiento o que pueden
actuar como factores de riesgo.
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"Celajes", serie pictórica de
Melania Díaz se inauguró en

Palacio de Los Gurza

La autora es originaria de la
ciudad de Durango y cuenta
con al menos 42
exposiciones colectivas y 6
individuales a nivel nacional
e internacional

Por Geraldo Rosales
DURANGO DGO.
El museo de historia y arte

contemporáneo el Palacio de Los
Gurza, perteneciente al Instituto de
Cultura del Estado de Durango (ICED)

inauguró la exposición "Celajes", serie
pictórica de la autoría de Melania Diaz,
bajo las técnicas mixta, en lino sobre
cedro, con detalles de arena y hoja de
oro de 22 quilates.

Durante el acto estuvieron presentes
Francisco Javier Pérez Meza director
del ICED y Rogelio Domínguez Breceda
Coordinador de museografía y artes
plásticas, así como el artista plástico
Ricardo Fernández.

Bajo los nombres de "Espectrum",
"Madrigal", "Primavera", "Montaña",
"Sábana Carmín", "Aventura",
"Dualidad", "Mirador", "Erupción",

"Reflejo", "Preludio", "Horizontes", "Mi
bosque", "Transmutación". "Desierto",
"Robicundo", "Corazón", " "Grieta",
entre otros estás piezas expuestas   en
las salas del museo muestran la
esencia y la creatividad de la artista en
cada uno de sus trazos.

Melania Díaz, autora de "Celajes" es
originaria de la ciudad de Durango,
Durango, inició sus estudios en la
Universidad Juárez del Estado de
Durango para continuar sus estudios
en el Instituto Cultural "Cabañas" de la
Ciudad de Guadalajara, Jalisco.

Ha cursado diferentes diplomados
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sobre técnicas y materiales pictóricos
en la escuela Vincent Van Gogh, con la
maestra Luz García Ordoñez, ha
participado en los talleres de maestros
como el escultor Agustín Alfaro
Orozco; el acuarelista Luis Eduardo
Gonzales; el pintor Pablo Rulfo, entre
otros.

Es Maestra certificada por SEP-
CONOCER, para impartir certificados
de manera presencial, grupal, en
híbrido, virtual e impartir talleres de
Arte terapia y cuenta con al menos 42
exposiciones colectivas y seis
individuales en diferentes estados de
la República. Mexicana y a nivel
internacional en Panamá y Estados
Unidos, su obra se encuentra en
embajadas y facultades.



SSee  vviieennee  llaa  eemmoocciióónn

RRuueeddaa  eell   bbaallóónn
eenn  eell   eessttaattaallIInniicciiaa  eell   aajjeeddrreezz

Sábado 10 de febrero del 2024 DISEÑO EDITORIAL: D. HERNÁNDEZ
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TOCHITO

IImmppuullssoo  ddeeppoorr ttiivvoo  aall   ttoocchhiittoo  

Por Ángel Castillo 
DURANGO, DGO
En un esfuerzo continuo por

fortalecer la práctica deportiva entre
los estudiantes, el director del Instituto
de Cultura Física y Deporte del Estado
de Durango (IED), César Omar
Cárdenas Reyes, lideró una
significativa iniciativa. En colaboración
con la Comisión Nacional de Cultura
Física y Deporte (CONADE), se realizó
la entrega de Kits deportivos y la
impartición de una clínica de tochito
bajo el programa "Tochito NFL –
Activación Física Escolar".

La estrategia benefició a
aproximadamente seis mil alumnos de
nivel primaria y secundaria en
Durango, marcando un hito en la
implementación de políticas públicas
dedicadas al desarrollo físico y
deportivo. Más de 30 profesores de
educación física, representando a 25
escuelas de diferentes municipios, se
sumaron a esta iniciativa que busca
promover la actividad física y la
formación integral de los estudiantes.

La entrega de los kits deportivos fue
encabezada por el director del IED, César
Omar Cárdenas Reyes, acompañado por
el coach Fernando Banda, Coordinador
del programa Tochito NFL Durango 2024
y Raúl Alejandro Azcona Alvarado del

departamento de planeación y
programas federales del IED. Los kits
incluyeron balones, banderolas y cintas,
proporcionando a las escuelas los
recursos necesarios para la práctica del
Tochito.

El evento se llevó a cabo en dos fases,
comenzando con la parte teórica en el
Teatro de la Juventud, anexo al
Auditorio del Pueblo, donde más de 30
profesores fueron capacitados en las
técnicas y estrategias del tochito. La
entrega de material deportivo marcó
un momento simbólico, afianzando el
compromiso del gobierno de Esteban
Villegas Villarreal con el desarrollo
integral de la comunidad estudiantil.

La parte práctica de la clínica se llevó

a cabo en el polideportivo, brindando
a los participantes la oportunidad de
aplicar los conocimientos adquiridos.
Este enfoque integral no solo equipa a
las escuelas con recursos físicos, sino
que también capacita a los profesores
para transmitir efectivamente las
habilidades del tochito a sus alumnos.

La iniciativa del IED refleja el
compromiso continuo con la
promoción del deporte escolar,
cultivando un ambiente propicio para
el crecimiento físico y social de los
estudiantes. La entrega de kits y la
clínica de tochito no solo son eventos
puntuales, sino un paso significativo
hacia la construcción de una cultura
deportiva sólida en Durango.



BALONCESTO 
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Arranca el festín del
baloncesto con la etapa
estatal del basquetbol
Conade 2024

Por Ángel Castillo 
DURANGO, DGO
Los vibrantes ecos de las canchas se

preparan para resonar en Durango, ya
que los días 10 y 11 de febrero
marcarán el inicio de la etapa estatal
del Basquetbol, un evento que
enciende la pasión y la competencia en
busca de representar a la entidad en
los Juegos Nacionales Conade 2024.
Esta contienda abarcará las categorías
2007-2006 y 2009-2008, tanto en la
rama femenil como en la varonil,
prometiendo dos días repletos de
emociones y destrezas en la cancha.

La anticipación crece a medida que los
equipos se preparan para enfrentarse en
el Auditorio del Pueblo y el Gimnasio
Alejandro “Candón” Guzmán del IED,
dos escenarios emblemáticos que serán
testigos del talento y la determinación
de jóvenes basquetbolistas. La junta

previa, donde se detallarán los aspectos
clave de la competencia, tendrá lugar el
sábado 10 de febrero a las 10:00 horas en
el Salón de la Fama del Instituto Estatal
del Deporte.

Por iniciativa del gobernador
Esteban Villegas Villarreal, a través del
Instituto Estatal del Deporte, bajo la
dirección de César Omar Cárdenas
Reyes, los municipios participantes
serán beneficiados con hospedaje y
alimentación durante los dos días del
torneo. Esta medida responde a la
visión de reconstrucción deportiva que
impulsa la entidad, subrayando el
compromiso con el desarrollo y apoyo
a las disciplinas deportivas.

El Estatal del Basquetbol es más que
un torneo; es una oportunidad para
que los jóvenes deportistas
demuestren su habilidad, formen
amistades duraderas y dejen todo en
la cancha en su búsqueda de la
excelencia. La comunidad deportiva y
los aficionados están listos para vivir
momentos inolvidables en este
emocionante evento rumbo a los
Juegos Nacionales Conade 2024.
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AJEDREZ 

AArrrraannccaa  eell   aajjeeddrreezz

El evento estatal en los
Juegos Nacionales Conade
2024

DURANGO, DGO.
Este viernes 9 de febrero marca el

comienzo de la etapa estatal de
ajedrez, un paso crucial en la ruta
hacia el Macro Regional de los Juegos
Nacionales CONADE 2024. El evento se
llevará a cabo en los Salones del Hotel
Fiesta Inn, situado en la capital
duranguense, y contará con la
participación de talentosos
ajedrecistas representando a
localidades como Nuevo Ideal, Pueblo
Nuevo, Guadalupe Victoria, Cuencamé,
Gómez Palacio, Lerdo y Durango. La
iniciativa es organizada por el
Gobierno del Estado, a través del

Instituto Estatal del Deporte (IED).
Un total de cincuenta y siete

ajedrecistas competirán durante el fin
de semana, todos con el objetivo de
asegurar su lugar en la fase Macro
Regional, la cual también se llevará a
cabo en la capital de Durango. Este
evento no solo promueve la
competencia sino que fortalece la
presencia de la disciplina en la región.

Como parte de la logística, los
deportistas y sus entrenadores
disfrutarán de hospedaje y
alimentación proporcionados por el
hotel sede. Esta medida busca
asegurar que los participantes se
enfoquen completamente en sus
partidas y aprovechen al máximo la
experiencia competitiva.

La jornada inaugural incluirá una
junta previa a las 11:00 horas en el

Fiesta Inn, donde se establecerán los
detalles y lineamientos del torneo. Las
delegaciones llegarán con alimentos
para el día, permitiendo que por la
tarde den inicio a la primera ronda. La
competencia continuará durante el
sábado y el domingo, consolidando el
ajedrez como un verdadero "deporte
ciencia".

Con esta iniciativa, el Gobierno del
Estado, a través del IED, demuestra su
compromiso con el fomento del
ajedrez y ofrece a los participantes una
plataforma para exhibir su destreza
estratégica y mental en el
emocionante tablero de 64 casillas. La
comunidad ajedrecística espera con
entusiasmo los resultados de esta
etapa estatal, que sin duda dará paso
a un nivel competitivo cada vez más
elevado en la región.
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FUTBOL 

RRuueeddaa  eell   bbaallóónn  

Arranca el estatal de futbol
de los Nacionales Conade
2024

Por Ángel Castillo 
DURANGO, DGO
El esperado Estatal de Futbol

Femenil, enmarcado en los Juegos
Nacionales CONADE 2024, dará inicio
este sábado 10 de febrero,
prometiendo un fin de semana lleno
de pasión y competencia en los
campos Mendívil y Rodríguez de la
Ciudad Deportiva. Este evento, que
precede al Macro Regional a celebrarse
en San Luis Potosí, reunirá a los
representativos duranguenses en un
esfuerzo conjunto.

Los equipos participantes,
previamente triunfadores en
eliminatorias municipales y
municipales regionales, llegan con la
intensidad competitiva en aumento, lo

que garantiza encuentros
emocionantes y disputados. La junta
previa, esencial para coordinar detalles
y lineamientos del torneo, está
programada para el sábado a las 12:00
horas en el Salón de la Fama del IED.

Se brindará hospedaje y
alimentación a los equipos
participantes durante los dos días de
intensa competencia. Esta medida se
inscribe en la visión de reconstrucción
deportiva de la entidad y demuestra el
compromiso con el desarrollo y apoyo
a las disciplinas deportivas.

Rol de Juegos:
*10 de febrero del 2024*
- 14:30, Rodríguez: 2010-2011

Durango vs. Cuencamé
- 14:30, Mendivil: 2010-2001

Canatlán vs. Lerdo
- 16:00, Mendivil: 2009-2008 Gómez

Palacio vs. Santa Clara

*11 de febrero del 2024*
- 09:00, Rodríguez: 2010-2011

Cuencamé vs. Lerdo
- 09:00, Mendivil: 2010-2011

Durango vs. Canatlán
- 10:30, Rodríguez: 2009-2008 Santa

Clara vs. Durango
- 13:00, Rodríguez: 2010-2011

Cuencamé vs. Canatlán
- 13:00, Mendivil: 2010-2011 Lerdo

vs. Durango
- 14:30, Rodríguez: 2009-2008

Durango vs. Gómez Palacio

El Estatal de Futbol es más que una
competencia; representa el espíritu
deportivo, la camaradería y la
búsqueda constante de la excelencia
en el terreno de juego. La comunidad
deportiva y los aficionados se preparan
para vivir momentos inolvidables en
esta emocionante etapa rumbo a los
Nacionales CONADE 2024.
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PARATIRO CON ARCO 

LLiilliiaannaa  MMoonnttiieell   yy  SSaammuueell  MMoolliinnaa
BBrriillllaann  eenn  eell   SSeelleeccttiivvoo  NNaacciioonnaall
ddee  PPaarraattiirroo  ccoonn  AArrccoo
Agencias
En una jornada espectacular en el

Centro Nacional de Desarrollo de
Talentos Deportivos y Alto
Rendimiento (CNAR), Liliana Montiel y
Samuel Molina demostraron su
destreza y dominio en la primera
jornada del Selectivo Nacional de Para
Tiro con Arco, parte fundamental del
camino hacia los Juegos Paralímpicos
París 2024.

Liliana Montiel, especialista en
compuesto open femenil y
representante de Baja California, se
destacó al lanzar con precisión y
obtener el primer lugar del ranking en
su categoría durante la ronda de 72
flechas. Con un impresionante total de

648 puntos, superó con claridad a la
segunda clasificada, Lya Sánchez
Tadeo.

Por su parte, Samuel Molina Núñez,
campeón individual en los Juegos
Parapanamericanos Santiago 2023,
dominó la categoría de recurvo open
varonil. Con 639 puntos, Molina
demostró su maestría en el arco,
superando en 89 puntos a Cirilo
Romero Lagunas, quien ocupó el
segundo lugar en el ranking.

En otras categorías, Karen Rocha
Ruiz lideró en recurvo open femenil,
mientras que en compuesto open
varonil, Gerardo Rodríguez Banda se
posicionó como el puntero, seguido de
cerca por Víctor Sardina Viveros. La

competencia en Discapacidad Visual
2/3 fue liderada por Misael Ruiz Ruiz,
y Jaime Solís Macías se destacó en W1
Varonil.

La contienda se intensificará en las
fases siguientes, con la fase individual
con repechaje y el Round Robin
decisivo programado para los
próximos días. Este selectivo interno
es clave para determinar quiénes
representarán a México en
importantes eventos internacionales,
como el 8th Fazza Para Archery World
Ranking Tournament en Dubái, el
Campeonato Parapanamericano en
Brasil y el Para Nove Mesto en
República Checa, que distribuirán
plazas para París 2024.
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Senado plantea expedir la Ley
General de Voluntad Anticipada

La senadora Imelda Castro Castro
presentó una iniciativa con proyecto
de decreto por el que se expide la Ley
General de Voluntad Anticipada,
ordenamiento que busca garantizar la
atención médica a los enfermos en
situación terminal.

La legisladora del Grupo
Parlamentario de Morena dijo que es
necesario proteger el derecho a
negarse a someterse a medios,
tratamientos o procedimientos
médicos que pretendan prolongar de
manera innecesaria la vida.

Además de proteger en todo
momento la dignidad de la persona,
cuando por razones médicas, fortuitas
o de fuerza mayor, sea imposible
mantener su vida de manera natural.

La propuesta reconoce el derecho de
toda persona a la Ortotanasia y no se
permiten, ni facultan, en ninguna
circunstancia, la realización de
conductas que tengan como
consecuencia el acortamiento

intencional de la vida.
Las personas que se encuentren

enfermas en situación terminal tienen
derecho a vivir con dignidad hasta el
momento de la muerte, establece el
texto, por lo que deben recibir los
cuidados paliativos que les permitan
hacer más soportables los efectos de la
enfermedad y a la compañía de sus
familiares, así como a recibir, cuando
lo requieran, asistencia espiritual.

Para ello, Imelda Castro consideró
que el diagnóstico del estado terminal
de una enfermedad incurable e
irreversible tiene que ser certificado
por el médico tratante y ratificado por
un segundo médico en la historia
clínica del paciente.

“El principio rector de la ley es el
respeto a la autonomía de la voluntad
y dignidad de la persona como
fundamento de orden público, y
expresa el derecho de las personas a la
Voluntad Anticipada, prohibiendo
conductas que tengan como

consecuencia el acortamiento
intencional de la vida”, puntualizó.

Además, con el proyecto toda persona
mayor de edad, con plena capacidad de
ejercicio, podrá manifestar,
unilateralmente su voluntad anticipada
de manera expresa, libre e informada
para decidir o no sobre la aplicación de
tratamientos médicos en caso de
padecer una enfermedad derivada de
una patología terminal, incurable e
irreversible y estar en situación
terminal.

Y las instituciones públicas y
privadas de prestación de servicios de
salud no podrán condicionar la
aceptación del usuario ni lo
discriminarán basándose en si éstos
han documentado o no su voluntad
anticipada.

La propuesta fue turnada a las
Comisiones Unidas de Salud, de
Desarrollo y Bienestar Social, y de
Estudios Legislativos Segunda.

Con información de Índice Político 



Este viernes, el Tribunal Supremo
Electoral salvadoreño anunció que con
el 99.1 por ciento de las actas de
votación escrutadas, el presidente
Nayib Bukele obtuvo la reelección con
84.6 por ciento de los votos.

De acuerdo con el escrutinio final el
escrutinio final dicta que en segundo
lugar quedó Farabundo Martí para la
Liberación Nacional (FMLN), con 6.4
por ciento.

Joel Sánchez de la derechista Alianza
Republicana Nacionalista (Arena) se
ubicó en la tercera posición con 5.5 por
ciento; seguido del excapitán del
ejército Luis Parada, de Nuestro
Tiempo, con 2.3 por ciento; Javier
Renderos, de Fuerza Solidaria, con 0.7
por ciento y Marina Murillo, del Frente
Patriótico Salvadoreño, con 0.6 por
ciento.

Según el escrutinio, el 52.1 por ciento
de los salvadoreños aptos para ejercer
el sufragio en el país y en el exterior
ejerció el voto. El resto no llegó a las
urnas ni votó por internet.

La victoria de Bukele confirmó los
pronósticos de todas las encuestas,
entre ellas la de la Universidad José
Simeón cañas (UCA), dirigida por
Jesuitas, en la que Nuevas Ideas
aparecía con 81.1 por ciento de
intención de voto.

Este será el segundo mandato de cinco
años de Bukele, quien en 2019 ganó en
la primera vuelta superando a una
coalición de partidos de derecha.
Asumirá el nuevo mandato el 1 de junio.

El presidente salvadoreño, que goza
de una alta popularidad, basó su
campaña en el combate a las temibles
pandillas y advirtió a los salvadoreños
que si su partido no ganaba las
elecciones presidenciales y legislativas
se ponía en riesgo la guerra contra
estas organizaciones criminales.

Pese a los constantes
cuestionamientos de partidos políticos
y organismos defensores de los
derechos humanos a su candidatura
—por contravenir la prohibición

constitucional que impide la reelección
inmediata— Bukele logró que la
justicia habilitara su candidatura.

El domingo, poco después del cierre
de la votación y en un acto que
concentró a miles de sus seguidores en
la Plaza Cívica del centro histórico de
San Salvador, Bukele se proclamó
ganador y dijo que había roto “todos
los récords de todas las democracias en
toda la historia” pese a que aún no
había resultados oficiales.

“Nunca un proyecto había ganado
con la cantidad de votos que hemos
ganado este día. Es literal, el
porcentaje más alto de toda la
historia”, agregó desde el balcón del
Palacio Nacional acompañado de su
esposa.

Bukele también dijo que Nuevas
Ideas había ganado 58 de los 60
diputados de la Asamblea Legislativa,
un punto clave para mantener el
régimen de excepción y su política de
seguridad centrada en el combate a las
pandillas.

Se espera que en las próximas horas

el Tribunal Electoral inicie el escrutinio
final de la elección de diputados.

La confirmación de la victoria de
Bukele se complicó debido a que falló
el sistema de transmisiones que sólo
permitió que 6.015 actas de la elección
presidencial fueran digitalizadas,
quedando pendientes dos mil 547. El
Tribunal ordenó que se iniciara un
escrutinio final para revisar todas las
actas y contar voto por voto.

Bukele se convirtió en un fenómeno
político por su política de seguridad.
Dos años después de implementar su
régimen de mano dura contra las
pandillas, más de 76 mil personas
permanecen encarceladas, la mayoría
sin que haya una sentencia en su
contra.

Organizaciones nacionales e
internacionales han cuestionado a
Bukele por los abusos a los derechos
humanos, pero el mandatario los
acusa de defender a los criminales que
por más tres décadas controlaron gran
parte del territorio.

Con información de AP
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Bukele ganó la reelección
con 84.6 % de los votos 
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